

Movilidad académica al 58º Congreso Internacional de Americanistas en Novi Sad, Serbia

Marilyn Nataly Pérez Peña

Profesora de Derecho

Universidad Mariana

Entre el 30 de junio y el 4 de julio de 2025 participé como docente investigadora del programa de Derecho de la Universidad Mariana en el 58º Congreso Internacional de Americanistas (ICA, por sus siglas en inglés), realizado en la Universidad de Novi Sad, Serbia. Este evento constituye uno de los encuentros académicos más relevantes a nivel mundial en los estudios latinoamericanos, el cual congrega a investigadores de diversas áreas de las ciencias sociales, las humanidades y campos afines.

La versión 2025 del ICA se desarrolló bajo el lema ‘Nuevos desafíos, nuevos espacios’, una invitación a reflexionar sobre los retos que atraviesan las sociedades contemporáneas en el contexto global. Los debates abordaron temas como el capitalismo cognitivo, la proliferación de los dispositivos digitales y el dominio de la infoesfera; la movilidad humana y los nuevos patrones migratorios; la crisis de representatividad democrática; las transformaciones ecológicas asociadas al cambio climático; las nuevas violencias; y las tendencias emergentes en las artes y las humanidades. La amplitud temática facilitó un diálogo interdisciplinario y pluralista, en consonancia con la diversidad de perspectivas que caracteriza históricamente al ICA. Una particularidad de esta edición fue la incorporación de una mirada balcánica, que enriqueció la lectura comparada de los fenómenos sociales entre América Latina y Europa del Este.

En este escenario académico presenté la ponencia ‘Tierra se escribe en femenino: el proceso de restitución de derechos étnico territoriales en el marco del conflicto armado en Colombia con enfoque de género’, como resultado preliminar del proyecto de investigación profesoral denominado Modelo para la implementación de una Clínica Jurídica con enfoque interseccional para la innovación del servicio del Consultorio Jurídico Padre Reinaldo Herbrand. La ponencia expuso cómo la nación colombiana ha atravesado un extenso periodo de conflicto armado caracterizado por violencias sistemáticas y estructurales que han causado graves afectaciones al tejido social. Dichas violencias han operado de manera asimétrica y desproporcionada sobre ciertos grupos poblacionales, en particular sobre las mujeres afrodescendientes e indígenas, quienes históricamente han sido víctimas directas de desigualdades materiales, violencia sexual, despojo territorial y desplazamiento forzado.

A pesar de esta realidad, uno de los problemas persistentes en la actualidad es la invisibilización de las mujeres, étnicamente diferenciadas dentro de las políticas públicas, especialmente aquellas relacionadas con el acceso a la tierra y a la vivienda. La ausencia de un enfoque de género e interseccional en estos instrumentos ha limitado la generación de mecanismos efectivos para reivindicar sus derechos étnico-territoriales, fundamentales para la reconstrucción social, la autodeterminación y la reparación transformadora.

Desde este contexto, mi intervención analizó los alcances y límites del enfoque de género en los procesos de restitución de derechos territoriales para estas mujeres, entendiendo el territorio no solo como un espacio físico, sino como un constructo social, identitario y cultural. Asimismo, se discutió la necesidad de fortalecer marcos normativos y sociojurídicos que reconozcan las múltiples opresiones que enfrentan estas mujeres, articulando género, etnia, clase, territorio y conflicto armado.

La participación en el ICA permitió socializar avances investigativos, fortalecer redes académicas internacionales y situar la experiencia del Consultorio Jurídico Padre Reinaldo Herbrand en escenarios de discusión global sobre reparación integral, justicia social e interseccionalidad. Esta experiencia contribuye a la internacionalización de la Universidad Mariana y consolida el compromiso institucional con la investigación crítica, la defensa de los derechos humanos y el desarrollo de propuestas innovadoras en la educación jurídica.

Figura 1

Ponentes 58º Congreso Internacional de Americanistas. De derecha a izquierda: Alfredo Aranda Núñez, Leopoldo Soares, Marilyn Nataly Perez Peña



Nota. Fotografía de Ricardo Zambrano.